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 FECHA: AGOSTO 05 DE 2014 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Patinaron sobre gravilla suelta” 

 “Charrez da las llaves de Ixmiquilpan al Komander” 

 “Cierran planta de Lala en Tizayuca” 

 “Charrez da Llaves de la Ciudad a “El Komander” 

 
“Lala deja a mil 500 sin empleo” 

 
“Cólera, bajo control” 

 
“Controla Salud casos de cólera en Hidalgo” 

 “CIERRA LALA PLANTA EN TIZAYUCA” 

 “Aumenta bullying, advierte Congreso” 

 
“En DF, de los peores salarios del mundo ” 

 
“Pagas gasolina… y cadena de robos” 

 
“Dan el sí total a la Reforma Energética; Congreso envía leyes secundarias al 
ejecutivo” 

 
“Dan el sí total a la Reforma Energética; Congreso envía leyes secundarias al 
ejecutivo” 

I N S T I T U C I O N A L 
“No se generó información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 
Criterio-Más regidores para MC: Álvaro Miranda, líder estatal de Movimiento Ciudadano (MC), dijo que el partido aumentó 
su representación en gobiernos municipales, pues seis regidores emanados del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) se 
declararon independientes y se unieron a MC, con lo que llegaron a 33 regidores. (Redacción, página 08) 
Milenio-Logra MC aumentar presencia en cargos: (Redacción, página 13) 
El Independiente-Se suman exregidores del PVEM a Movimiento Ciudadano: (Redacción, página 05) 
El Reloj-Aumenta su representación Movimiento Ciudadano: (Verónica Ángeles, página 04) 
Síntesis-MC aumenta su presencia en el estado: (Jaime Arenalde, página 04) 
Uno más Uno-Movimiento Ciudadano aumenta representación en municipios: (Redacción, página 02) 
Criterio-Insistirá PAN en cambio electoral: El presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del PAN en Hidalgo, 
Alejandro Moreno Abud, confirmó que en esta semana presentarán al pleno de la mesa política para la reforma electoral la 
agenda de temas para apuntalar las modificaciones a las reglas en la materia. Moreno Abud señaló que la mesa política está 
programada para el próximo miércoles, en la cual Acción Nacional insistirá en que se vuelva a los periodos de tres años para 
las alcaldías. Asimismo, Moreno manifestó que no se “quitará el dedo del renglón” en relación a endurecer las penas contra la 
generación y distribución de la propaganda negra. Respecto a las estimaciones de que en diciembre se apruebe la reforma, el 
dirigente dijo que no hay prisa, pues en 2014 Hidalgo no tiene proceso local y se pueden extender los tiempos de la discusión 
para no dejar temas fuera. Alejandro Moreno declaró lo anterior tras la conferencia de prensa en la que presentó el inicio de 
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la campaña para la recolección de firmas con motivo de la consulta popular para aumentar el salario mínimo. “Queremos un 
debate serio y profundo sobre la desigualdad social y de oportunidades en nuestro país y nuestro estado, y la exclusión de los 
más vulnerables para acceder a los beneficios del desarrollo y el crecimiento económico. El tema elegido es Salario Digno al 
Trabajador, y la pregunta que someteremos a consulta es la siguiente: ¿Estás de acuerdo en que la Ley Federal del Trabajo 
establezca que la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos fije un nuevo salario que cubra todas las necesidades de una 
familia para garantizar al menos la línea de bienestar determinada por el Coneval?”, informó Moreno Abud. Acompañado por 
el secretario general del blanquiazul, Luis Baños Gómez, y por el diputado local Juan Carlos Robles Acosta, el dirigente estatal 
hizo un llamado a la ciudadanía para que se sume a este ejercicio y participen con su firma. (Emmanuel Rincón, página 
08) 
Milenio-Realizará PAN consulta sobre el salario; piden debate serio: (Redacción, página 12) 
El Independiente-Busca PAN Hidalgo 33 mil firmas para consulta popular: (Víctor Valera, página 05) 
El Reloj-Pretende PAN consulta popular: (Verónica Ángeles, página 07) 
El Sol de Hidalgo-PANISTAS iniciarán CAMPAÑA para CONSEGUIR consulta NACIONAL: (Redacción, Ojo: 
Política) 
Plaza Juárez-Buscarán consulta popular en material de increment al salario mínimo: (Oscar Raúl Pérez 
Cabrera, página 05A) 
Síntesis-Impulsan consulta popular respect al salario mínimo: (Jaime Arenalde, página 04) 
Milenio-Pide el PVEM a militantes ofertar una política acorde a la realidad: El dirigente estatal del Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM), Avelino Tovar Iglesias, señaló que los enlaces, militantes y simpatizantes de su instituto político 
deben buscar las necesidades de la sociedad para ofrecer soluciones a través de la gestión política de su partido en Hidalgo. 
"Debemos comprometemos todos a ofertar política más realista, plural con sensibilidad y más percepción de las necesidades 
de la sociedad, sobre todo en aquellas regiones de la entidad donde impera la vulnerabilidad, podemos hacer que crezca 
nuestro partido, electoral y territorialmente", sostuvo. En entrevista, durante una reunión de trabajo con estructura y 
militantes del municipio de Actopan, escuchó e intercambió propuestas y nuevos proyectos en esta región que destaca por el 
interés y participación de la gente para realizar acciones y gestión a las políticas públicas que beneficien ala sociedad pero 
sobre todo al medio ambiente. "Trabajando así unidos, para que las decisiones que en un futuro cercano tomen legisladores, 
presidentes municipales y regidores, sean acordes al proyecto que el Verde compromete", dijo. Tovar Iglesias consideró 
importante seguir sumando nuevas caras y nuevos liderazgos, para llevar a cabo el trabajo profundo que necesita el Verde 
Ecologista. "Comprometí un trabajo con objetivos, no es una simple responsabilidad, pero las cosas no se hacen solas, se 
requiere esfuerzo y voluntad de partidos, instituciones, ciudadanos, en nuestro caso los verdes contribuimos a una mejor 
realidad, con verdadera empatía social, ponernos en el lugar de los demás es fundamental para participar en política". En días 
pasados, durante sus giras municipales, el líder político del Verde recordó que independientemente del tema ambiental como 
estandarte del PVEM, el quehacer político debe basarse en la voluntad de multiplicar beneficios en todos los rubros. "En cada 
región de nuestro estado como educación, salud y obras públicas, entre otros por ello es necesario homogenizar acciones con 
propuestas que ofrezcan respuestas claras a las necesidades propias de cada comunidad o municipio". Se contará con 
reuniones continuas, dijo Tovar Iglesias, entre miembros del Comité Estatal y los regidores del Verde Ecologista a fin de llevar 
a cabo acciones conjuntas, analizar, comparar y evaluar efectividad de cada acción por municipio así como fortalecer las 
tareas del partido, brindando ágil atención a las gestiones. "Ustedes con su cargo dentro de la administración en sus 
municipios, apoyan a sus ediles en diversas actividades, pretendemos hoy unificar criterios y líneas de acción para que 
ustedes sean portavoz, las difundan y lleven a cabo en sus municipios, en sus comunidades; tenemos que detectar y atender 
cada problemática para dar respuesta y solución, el tema de conservación y cuidado del medio ambiente es de suma 
importancia lo tenemos claro, sumemos esfuerzos y voluntades en sus regiones que siempre estarán respaldados por 
Comité". Señaló que en el intercambio de mensajes y participaciones, síndicos y regidores, ofrecieron sumarse al proyecto de 
trabajo del comité, toda vez que coincidieron en señalar que un mismo comino fortalece, y es tiempo de fortalecer no de 
dividir. El Partido Verde Ecologista de México en Hidalgo ha presentado una desbandada de al menos 29 militantes en los 
meses pasados, tras asumir Avelino la dirigencia.  
 (Redacción, página 12) 
El Independiente-Van nueve tribus por dirigencia del PRD en Hidalgo: Como parte de la renovación del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD), nueve corrientes internas registraron planillas en busca de la dirigencia del sol azteca en 
Hidalgo, así como 13 espacios en juego del comité ejecutivo estatal. La expresión que obtenga más votación el próximo 7 de 
septiembre garantizará mayor número de los 125 consejeros estatales que están en juego y a su vez nombrará al próximo 
presidente y secretario general del sol azteca. Corrientes fuertes del PRD, como Frente Democrático Hidalguense (FDH) de 
José Guadarrama; y Unidad de la Fuerza Indígena Campesina (UFIC) de Isidro Pedraza enfrentarán expresiones nuevas como 
Alternativa Democrática Nacional (ADN). Podrán votar 76 mil 756 perredistas el próximo 7 de septiembre, luego que el 
Instituto Nacional Electoral (INE) depuró el padrón del PRD al retirar 6 mil militantes inscritos en otros partidos. Una vez 
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electo, el consejo estatal del sol azteca elegirá al próximo dirigente perredista y secretario general, por ello la expresión 
interna que obtenga la mayoría garantizará su pase a la presidencia del partido. En días anteriores terminó el registro de 
planillas de aspirantes al consejo, por lo que próximamente serán publicadas, así como la ubicación de 158 casillas. Y los 
municipios Al tener más de 350 afiliados perredistas, 59 municipios tendrán derecho a consejo estatal, mientras que 22 
poseerán comité ejecutivo y en Omitlán, Eloxochitlán y Pacula será nombrado coordinador, ya que cuentan con menos de 100 
simpatizantes. En busca de la dirigencia estatal 1.- Alternativa Democrática Nacional (ADN): Ignacio Olvera Caballero 2.- Foro 
Nuevo Sol: Amalia García Medina 3.- Nueva Izquierda Frente Democrático Nacional (FDH): José Guadarrama 4.- Izquierda 
Democrática Nacional (IDN): René Bejarano 5.- Nueva Izquierda Campesina: Luciano Cornejo 6.- Nueva Izquierda con la 
Unidad y Fuerza del Campo (Ufic): Isidro Pedraza 7.- Patria Digna Democracia Social Hidalgo: Carlos Sotelo 8.- Nueva 
Izquierda Poder Campesino y Popular (Coduc) 9.- Unidad Democrática Nacional (Udena): Erasto Tolentino (Víctor Valera, 
página 05) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 
Criterio-Prepara INE logística para la elección de diputados federales: Tras la reforma en materia electoral, el INE 
en Hidalgo ya perfila la logística de los próximos comicios en los que se renovará a los 500 integrantes de la Cámara de 
Diputados. Será el 7 de octubre cuando inicien los trabajos en torno a la elección intermedia, que irá de la mano de la 
renovación en 17 entidades de presidentes municipales, diputados locales y hasta gobernadores. En Hidalgo, el Registro 
Federal de Electores mantiene su campaña de renovación de credenciales –mensualmente intercambia cerca de 10 plásticos– 
y, según estimaciones de la titular, Ana Alicia Hoyo Chalit, hasta el momento 60 mil credenciales han sido renovadas. Ayer 
fueron anunciados los nuevos esquemas del uso de las prerrogativas para los ahora 10 partidos políticos, las cuales, según el 
INE, son más estrictas para evitar desvío de recursos. (Jorge Martínez, página 08) 

P L A N O        E S T A T A L 
Criterio-Rendición de cuentas con claroscuros: ASEH: La Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH) hizo público 
el Índice Municipal de Rendición de Cuentas (IMRC), el cual calificó de 0 a 100 por ciento el contenido de los informes 
trimestrales de 2014, con los cuales se elaboran las auditorias anuales. En este sentido, Emiliano Zapata, San Bartolo 
Tutotepec y Tepetitlán obtuvieron cero en la evaluación, pues ni siquiera entregaron el segundo informe, situación que les 
valió una multa de 15 mil 941 pesos. De acuerdo con la publicación en su portal de internet, también obtuvieron calificaciones 
reprobatorias La Misión, con 21.58; Tepeapulco, con 51.49; Mineral del Monte, 53.98, y Acaxochitlán con 64.68 por ciento. A 
diferencia del primer IMRC publicado, en el cual sólo Atitalaquia obtuvo una calificación de 100 por ciento, en esta ocasión 
fueron 24 los municipios que alcanzaron el mayor porcentaje; es decir, que entregaron una información eficiente. De acuerdo 
con el auditor Rodolfo Picazo Molina, la evaluación de la información que proporcionan los sujetos obligados tiene como 
objeto poner en orden el contenido de su información, pues si bien cumplían con la entrega, la información era deficiente. 
“Nosotros tenemos la facultad de revisar los documentos y por eso sacamos el IMRC y en el primero que publicamos algunos 
municipios tuvieron cero”, dijo. (Antonio Alcaraz, página 04) 
El Independiente-Señala ASEH de opacos a Tepetitlán, San Bartolo Tutotepec y Emiliano Zapata: (Víctor 
Valera, página 02) 
Síntesis-ASEH presentará resultados de las cuentas públicas: (Jaime Arenalde, página 04) 
Criterio-Reporta Subsecretaria de Salud que la semana pasada no se registraron casos nuevos de cólera: La 
semana no se presentó ningún caso nuevo de cólera en el estado, por lo cual la cifra de este año se mantiene en 11 
enfermos, informó María Dolores Osorio Piña, subsecretaria de Salud en Hidalgo. La vocera de la SSH explicó que debido a las 
acciones de prevención realizadas por las autoridades sanitarias en los 84 municipios del estado, han logrado evitar que la 
enfermedad afecte a más personas, aunque reconoció que la vibrio cholerae se mantiene en el medio ambiente. De acuerdo 
con la funcionaria estatal, los casos de cólera de este año se han concentrado en tres municipios –Mixquiahuala, Tetepango y 
Tlaxcoapan– los cuales presentaron de manera aislada la enfermedad, por lo que no representa un riesgo epidemiológico, a 
diferencia de lo sucedido el año pasado en la Huasteca. A pesar de que la notoriedad de los casos, Osorio Piña insistió en que 
los brotes de cólera han sido esporádicos a pesar de pertenecer a la misma cepa; sin embargo, la subsecretaria no descarta 
su posible reaparición en los próximos días. (Ignacio García, página 05) 
Milenio-Sin nuevos casos de cólera en Hidalgo: (Alejandro Suárez, página 09) 
Crónica-Sin registros de más casos por cólera en Hidalgo: SSH: (Alberto Quintana, página 05) 
El Reloj-Controla Salud casos de cólera en Hidalgo: (Ivet Pasquel, primera plana) 
El Sol de Hidalgo-Confirman 11 casos de cólera: (Liliana Castillo, página 06A) 
Plaza Juárez-Disminuyen 16% enfermedades diarreicas de temporada en el estado: (Alejandra Vera Asiain, 
página 03A) 
Síntesis-Presentes en Hidalgo cólera y dengue, se descarta ébola: (Tania Monroy, página 02) 
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Uno más Uno-Se mantienen 11 casos de cólera en la entidad: (Redacción, página 03) 

El Independiente-Inician autoridades gira a El Vaticano: Autoridades estatales encabezadas por el gobernador 
Francisco Olvera inician hoy gira de dos días a El Vaticano, para encabezar la exposición artesanal en el marco de la campaña 
“Vívelo para creerlo”. Acompañan la comitiva la presidenta del DIF Guadalupe Romero; la secretaria de Desarrollo Social 
Geraldina García, y el titular de Turismo Alfredo Bejos. La visita contempla salutación al papa Francisco. Buscan atraer 
visitantes locales, nacionales y extranjeros para todas las regiones de la entidad, que se traduzca en mayor desarrollo 
económico y una mejor calidad de vida para las familias hidalguenses. Previa selección de artículos, estará presente un grupo 
de 11 artesanos quienes llevan cerca de 2 mil 500 piezas con el objetivo de encontrar nuevos nichos de mercado a través de 
pedidos a gran escala. Lo expositores se instalarán en los principales museos de la Santa Sede, donde además se proyectarán 
durante varias semanas videos promocionales acerca de la oferta turística en la entidad. “Para el gobernador Francisco Olvera 
es importante la promoción del estado, ya que la atracción de turismo representa la posibilidad de crear y fortalecer mercados 
donde operan las pequeñas y medianas empresas, así como preservar la riqueza natural y cultural.” En comunicado, gobierno 
del estado informó que derivado de la vinculación internacional que realiza el titular del Ejecutivo hidalguense, desde El 
Vaticano realizaron dicha invitación para que el estado realice una exposición cultural. Participarán también el ballet de Álvaro 
Serrano, tríos huastecos, habrá también una muestra gastronómica con 21 platillos de diferentes regiones de la entidad, entre 
otros atractivos locales. El Vaticano consideró la puerta comercial y turística de Europa con más de 5.5 millones de visitantes 
al año, lo que para el gobierno estatal representa una importante oportunidad de comercializar bajo un programa que 
impulsa, fortalece y reconoce el trabajo de artesanos.   (Redacción, página 02) 
Criterio-Impulsa Olvera a turismo en zonas como Vaticano: (Alberto Quintana, página 10) 
Milenio-Hidalgo Iniciará apoyo a artesanos mexicanos: (Redacción, página 08) 
El Reloj-Permitirá gira en el Vaticano atraer turismo a Hidalgo: (Sergio Juárez, página 03) 
El Sol de Hidalgo-En el Vaticano las artesanías de Hidalgo: (Redacción, página 10A) 
Plaza Juárez-Hidalgo pionero en la comercialización de artesanías en el Vaticano: (Redacción, página 03A) 
Uno más Uno-Promociones en el Vaticano: FOR: (Joel Sánchez Rodríguez, página 03) 

P L A N O       M U N I C I P A L 

“No se generó información” 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

Industria y construcción: Hace una semana que revisamos las perspectivas económicas para el estado con base a un 
reporte de Banamex y todo apunta que será para todo el año. Pocos días pasaron para que comenzaran los primeros 
resultados de la recesión en sectores como la industria de la manufactura y fábricas, que están padeciendo los estragos de la 
sobreproducción sin estrategia de mercado. Escribí hace una semana que es el ramo de la construcción el que más creció en 
estos 6 meses de 2014 y así se mantendrá por el resto del año; los demás renglones del crecimiento que dan empleo a la 
población, por desgracia, no tendrán la misma suerte, aunque muchos como los servicios se mantendrán estables. Otro 
indicativo de que la industria de la producción y manufactura está padeciendo estragos en 2014 es la noticia que ayer dio la 
Canacintra de Tizayuca con el cierre de la planta de Lala en el estado. Si bien se dio en el marco de una estrategia de 
expansión a Guanajuato, con miras a resurgir en el competido mercado de los lácteos, el que una empresa de renombre 
nacional cierre sus puertas impacta de algún modo a Hidalgo. No solamente porque daba 350 empleos, aproximadamente, 
para trabajadores hidalguenses, residentes en la zona, quizá algunos vecinos mexiquenses o de la capital del país, pero que 
ahora tendrán que ser absorbidos por empresas de la propia zona industrial de Tizayuca o buscar nuevos horizontes. Lo 
mismo hace casi un mes con los rumores de cierre de parte de la producción en plantas como Gunderson –que también 
anunció que su estrategia es expandirse a estados como Tlaxcala- que sí se queda por tiempo indefinido en el estado pero 
que busca una reingeniería productiva en la que no se sabe si estarán haciendo toda su manufactura en Hidalgo o en otra 
entidad. Como sea, el sector empresarial de capital privado se está moviendo en Hidalgo; se abren las puertas precisamente 
a que vengan más y más industrias a generar empleos, pues sólo el de la construcción es el ramo que ha dado alza a la 
producción laboral en el año, y que como hemos analizado en esta columna, es temporal y se terminará en pronto se acaben 
caminos, carreteras, puentes, modernizaciones y demás infraestructura del gobierno. Por mientras, las zonas más alcanzadas 
por las industrias siguen siendo las del sur del estado, situación benéfica porque ya se sabe que Hidalgo además de ofertar en 
mejores condiciones que otras entidades vecinas las condiciones de apertura de empresas, naves industriales, puertos 
logísticos y demás, también es una ruta favorable para la proveeduría y los servicios, que junto al turismo, buscan ser los 
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detonantes de la última parte de la administración del gobernador Francisco Olvera Ruiz. 

(Eduardo González, página 03) 
Plaza Juárez-Alfil negro… 
 
MAÑANA LOS HUAPANGOS HUASTECOS SONARÁN EN LOS MUSEOS VATICANOS: El Papa recibirá en audiencia al 
gobernador y lo invitará a visitar nuestro estado: El día de mañana, miércoles 6 de agosto por la tarde, el gobernador Olvera 
junto con autoridades federales de turismo de nuestro país y de los Museos Vaticanos , pondrán en marcha la presencia de 
nuestro estado de Hidalgo como oferta turística en lo que se debe considerar ya como la promoción más importante a nivel 
mundial que se haya tenido por el lugar donde se lleva a cabo y donde estará presente todo el verano y por los alcances que 
podrá tener para la economía de Hidalgo. Los 19 Museos Vaticanos son de los más visitados del mundo, sino es que los más 
visitados junto con el del Louvre, por las obras que encierra, entre ellas la Capilla Sixtina que recibe al día más de 40 mil 
visitantes, no recibiendo más porque materialmente no es posible  por razones de seguridad de la obra maestra del florentino 
Miguel Ángel Buonarroti que ya presenta daños por el gran número de visitantes al día y al año que superan los 5 millones de 
personas. Los museos se iniciaron por el papa Julio II, siendo entonces (1503) el cardenal Giuliano Della Rovere, 
históricamente el gran rival de Alejandro VI otro pontífice histórico por razones diametralmente opuestas, pues Julio II fue un 
papa guerrero y Alejandro es famoso por otros menesteres. Será en uno de los patios de estos museos donde el gobernador 
pondrá en marcha LA MUESTRA DEL VATICANO que no es otra cosa, que la oferta que nuestro estado hace al mundo de lo 
que somos como oferta turística, de tal manera que es como una invitación para que cuando esta gente que va a los Museos 
Vaticanos vengan a México visiten a nuestro estado. Para ello estará presente durante todo el verano una muestra artesanal, 
gastronómica, cultural y turística como probadita de lo que somos y de lo que tenemos. En lo GASTRONÓMICO se buscará de 
acuerdo a la información que se dio hacer presente la comida de Hidalgo con los elementos que se consigan en los mercados 
de Roma para adecuarlos con la sazón de nuestros magos de la cocina y darlos a probar a los visitantes. En cuanto a lo 
ARTESANAL seguramente causarán admiración los tenangos, las maravillas hechas en concha nácar del Valle del Mezquital, 
los deshilados de nuestra entidad y lo que el ixtle cambia en las manos de nuestros artesanos. En lo TURÍSTICO serán las 
fotografías los videos los que les digan a los visitantes las maravillas de nuestros atlantes y les gritarán que somos de una 
raza de gigantes y que tenemos pueblos mágicos y bosques y ríos y en lo CULTURAL sonará nuestra música con un trío 
huasteco con huapangos de nuestra Huasteca y con el ballet de Álvaro Serrano estarán presentes nuestros bailes con su 
alegría y su enorme fuerza y vida y más de uno de los visitantes se preguntará de dónde es ese pueblo lleno de vida y de 
alegría que así le canta al amor y así le baila al viento y a la noche y al camino y a Dios mismo. Verdad de Dios que vale la 
pena esta MUESTRA DEL VATICANO. Es un acierto, y seguramente tendrá mucho éxito, allá muy cerquita de san Juan Pablo 
II que quiso tanto a México. 
POR CIERTO...HABRÁ INVITACIÓN AL PAPA 
Antes de la inauguración el gobernador tendrá audiencia con el Papa Francisco y todo indica que lo invitará para que en la 
visita que haga a México próximamente nos visite en Hidalgo. El Papa Francisco decidirá, pero puede ser...en Hidalgo sería 
bien recibido.... no sólo porque más del 90 por ciento se ha declarado católico según los censos, sino porque se trata de un 
líder mundial de la paz y de la bondad. Mientras todo esto sucede, en El Vaticano, entre las obras maestras de la cultura 
desde el día de mañana estarán sonando nuestros huapangos en la promoción más importantes de muchos años de lo que 
somos en artesanías, música, comida y en lo que es nuestra alma y nuestra forma de ver la vida. 
 
(Adalberto Peralta, página 02) 
Plaza Juárez-Nuestra Palabra… 

Elección de magistrados electorales locales: En algunos estados, después de su jornada electoral, por lo general 
aquellos actores políticos a quienes no les favoreció el resultado en las urnas acudían ante el órgano jurisdiccional para 
interponer los medios de impugnación previstos en las leyes. Eso es normal en toda democracia. No obstante, como 
estrategia mediática o con sospechas fundadas, en algunos casos cuestionaban la imparcialidad de los integrantes de los 
tribunales electorales. Ante esta presunción y a fin de incrementar las condiciones de certeza en los procesos democráticos, 
se incluyó en la reforma constitucional político-electoral, publicada el 10 de febrero pasado, un diseño que busca garantizar la 
autonomía e independencia de los órganos jurisdiccionales en materia electoral. En consecuencia, se retiró del ámbito local la 
facultad para designar magistrados electorales y se transfirió al Senado de la República, para que a través de una 
convocatoria pública, y previo procedimiento de selección de perfiles, las dos terceras partes de los miembros presentes del 
Pleno, elijan a quienes desempeñarán estos cargos, que son de relevancia en la justicia electoral.  En cumplimiento a este 
mandato, el pasado 18 de julio la Comisión de Justicia recibió de la Junta de Coordinación Política la lista con 438 candidatos 
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que aspiran a ocupar el cargo de magistrado electoral local en las 18 entidades federativas que tendrán elecciones en 2015. 
La respuesta a la convocatoria fue diversa. Por ejemplo, para ocupar cinco magistraturas en Colima, se inscribieron nueve 
personas, mientras que para ocupar cinco espacios en el Distrito Federal, participan setenta. En el proceso de selección, la 
Junta Directiva de la Comisión de Justicia, de la cual formo parte, analizaremos los expedientes de cada uno de los aspirantes 
y se llevará a cabo una evaluación en la que se tomarán en cuenta los méritos académicos, experiencia en materia electoral, 
órganos jurisdiccionales, órganos colegiados, calidad del ensayo presentado y autonomía del aspirante. En la fase de 
entrevistas, se citará a los candidatos seleccionados para que expongan ante la Comisión de Justicia las razones que motivan 
su candidatura y responder las preguntas de los Senadores. Dicha fase será pública y se transmitirá por el Canal del 
Congreso.  Concluido este proceso, enviaremos a la Junta de Coordinación Política, conforme a los plazos establecidos, la lista 
con la ponderación de los mejores perfiles y será esta instancia, la que acuerde la lista final de las designaciones, que será 
sometida para su aprobación al Pleno. Los magistrados deberán estar designados a más tardar el 30 de septiembre.  
Parecería un procedimiento más de designación, de los varios que hemos desarrollado y que tendremos en el Senado. Pero 
no es así. Gran parte de los procesos democráticos inician en las urnas y es ahí donde se deben generar condiciones de 
certeza y credibilidad, sobre todo de quienes habrán de validar el resultado de una elección. Primero con la atribución 
conferida y luego con el desarrollo de un proceso pulcro, en la Cámara de Senadores tenemos como objetivo lograr la 
selección de magistrados que ofrezcan a la sociedad, autonomía e imparcialidad en el ámbito de sus decisiones, que en su 
momento fueron cuestionadas por una supuesta injerencia de las autoridades locales. De esta forma, tendremos resultados 
electorales que podrán ser impugnados en los tribunales, porque eso es parte del juego democrático, es parte de los 
equilibrios en la justicia electoral, con la certeza de que serán resueltos por personas que fueron elegidas por instancias 
federales y no por autoridades locales, que fue el argumento que motivó en este tema la reforma electoral.  

(Arely Gómez González, página 07A) 

Vía Libre-deslinde… 

PRI: cuatro y cuatro: En los últimos dos procesos electorales federales en Hidalgo el Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) optó por dedicar cuatro de sus siete candidaturas a las diputaciones federales para hombres y tres para mujeres bajo la 
obligatoriedad de la equidad de género lo que forzó en ambos casos a relevos de última hora para evitar sanciones del ahora 
Instituto Nacional Electoral. Hace tres años fueron “sacrificados” Roberto Pedraza Martínez y Enrique Macedo Ortiz uno en 
Zimapán el otro en Tulancingo, en el primer caso fue postulada Dulce Muñiz en el segundo Emilse Miranda; hace nueve años 
la primera “víctima” fue el ahora diputado federal Francisco González Vargas sustituido por Guadalupe Muñoz quien perdió en 
esa ocasión la elección. En las últimas dos legislaciones la representación priista hidalguense se niveló por la vía plurinominal 
con Paula Hernández Olmos y luego Nuvia Mayorga Delegado, quien dejó su espacio a su suplente Martha Gutiérrez para 
ocupar la Comisión de Atención a Pueblos Indígenas (CDI); esta vez existen señales que la jugada será al revés y postulen 
mujeres en Zimapán, Tepeapulco, Tulancingo y Huejutla, y hombres en Pachuca, Actopan y Tula. Porque la posición que 
ocupa Hidalgo en su circunscripción esta vez puede ser para un varón, sin descartar que sean dos posiciones de 
representación proporcional si “respetan” la que ocupó por el Distrito Federal Jesús Murillo Karam que dejó su curul al 
también hidalguense Alberto Rodríguez para ir a la Procuraduría General de la República (PGR). Y desde ya, se menciona el 
nombre del oficial mayor de la Secretaría de Gobernación Jorge Márquez Montes para esa posición y la lista de mujeres crece: 
Rocío Ruiz de la Barrera, Geraldina García Gordillo, Guadalupe Chávez, Mayka Ortega, Flor de María López González, Carmen 
Dorantes, Patricia González y Paula Hernández Olmos. 

(Alberto Witvrum, página web)  

Crónica-Balcón Político… 

PRD y el dominio de tres tribus: El Partido de la Revolución Democrática (PRD) se prepara para renovar sus dirigencias 
nacional, estatales y municipales, y para ello en Hidalgo ha concluido una campaña de afiliación con el propósito de que 
quienes quieran participar en el proceso de elección de consejeros y luego dirigentes estén inscritos en un padrón de 75 mil 
865 perredistas. Conocidos los nombres de los precandidatos a la presidencia estatal del PRD, entendemos que la cosa 
seguirá igual: un partido secuestrado y dominado por tres tribus que encabezan el senador Isidro Pedraza Chávez, el 
diputado local Luciano Cornejo Barrera y el ex senador José Guadarrama Márquez. Estos tres personajes dominan la escena al 
interior del PRD, pues cuentan con el mayor número de espacios en la estructura partidista, con mayor número de seguidores 
y hoy detentan espacios de poder en el Congreso de la Unión, en los casos de Isidro Pedraza y el diputado federal Pedro 
Porras Pérez, quien forma parte del grupo que encabeza Luciano Cornejo Barrera, primer alcalde perredista en la historia de 
ese partido en Hidalgo, al ser presidente municipal en su natal Tezontepec de Aldama. De acuerdo con versiones periodísticas 
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los aspirantes a la presidencia que hoy ocupa Arturo Sánchez Jiménez, hijo del ex gobernador Manuel Sánchez Vite, son uno 
por tribu: Uno es Marco Antonio Rico Mercado, actual secretario general y parte de la tribu que encabeza Luciano Cornejo 
Barrera, aunque ha hecho su propio camino con atingencia, lo que le ha valido incluso colocarse en ocasiones por encima de 
su presidente. Otro es el diputado local Celestino Ábrego, que forma parte de la estructura del senador Isidro Pedraza Chávez 
y aunque mantiene su distancia con sus compañeros de bancada, particularmente con Luciano Cornejo, continúa en su afán 
de ser el próximo dirigente perredista en la entidad. El tercero es Ramón Flores Reyes, que forma parte del Frente 
Democrático Hidalguense (FDH), que encabeza José Guadarrama Márquez, hoy coordinador de la campaña del candidato a la 
dirigencia nacional, Carlos Navarrete Salazar. 

(Carlos Camacho, página 03) 

Crónica-Opinión 
 
Indecisos electorales, claves en el 2015:  
 
La pelea electoral del 2015 arrancó. Los diez partidos registrados en el Instituto Nacional Electoral (INE) buscan en todo el 
país a sus mejores hombres y mujeres para candidatearlos, a fin de ganar la mayoría de los 11 mil 795 mil cargos de elección 
popular a nivel local y federal que estarán en juego. El tema del equilibrio de género en las candidaturas representa un 
desafío para los organismos políticos y un reto para quien diseñe las estrategias de campaña. Los especialistas en la materia 
reconocen que la competencia se complica desde el discurso hacia los votantes y contra el enemigo. Además de que el 
porcentaje de mujeres en el padrón electoral representa el 51.62%. Los grandotes, PRI, PAN y PRD, saben que no la tendrán 
fácil, pues satélites como el PVEM, Panal, MC y PT están sujetos a las nuevas reglas de la reforma político-electoral y tendrán 
que trabajar para cumplir con el requisito del 3% de los votos a fin de mantener su registro, una situación de vida o muerte 
para algunos. Para el proceso electoral 2015, todo comenzará en octubre próximo “por única ocasión”, según las nuevas leyes 
aprobadas. Participarán 17 entidades federativas, se elegirán 661 diputados locales y se renovarán 1,015 ayuntamientos, 
nueve gubernaturas y cambiará por completo la conformación de la Cámara de Diputados, de la Asamblea Legislativa en el 
DF, y los jefes delegacionales. Los comicios del próximo año serán diferentes por muchos factores, como el de la fiscalización, 
que contempla nuevas reglas en materia de gasto de campaña e incluye  prohibiciones para comprar objetos utilitarios de 
cortesía y beneficio a electores, así como los reportes de ingreso y gasto durante el desarrollo de la misma y entregados por 
las directivas nacionales de los partidos ante el INE. 
Otro ingrediente es el de las candidaturas independientes, a nivel local, que lleva a revisar todos los ordenamientos 
electorales y de organización interna del Congreso. Aquí los nuevos partidos disputarán el voto y, en consecuencia, habrá una 
mayor dispersión, sobre todo de los indecisos. No hay que perder de vista que hay tres nuevas organizaciones políticas a nivel 
federal: Morena, con Andrés Manuel López Obrador a la cabeza; el Frente Humanista, que dirige Ignacio Iris Salomón, y 
Encuentro Social, con Hugo Erick Flores en la presidencia del partido. Estos tres no podrán ir en coalición, así lo marcan las 
nuevas reglas. Deberán hacer un gran trabajo proselitista si desean seguir en el escenario político nacional y gozar de las 
prerrogativas. Al respecto, Hugo Erick Flores, con 12 años en la fundación de Encuentro Social, dice que su secreto está en el 
trabajo comunitario que desarrollan diariamente por todo el país, y que los ubica más como una organización social que un 
partido político, de los que están hartos millones de mexicanos. Flores afirma que la preocupación de los integrantes de 
Encuentro Social por los problemas micro de la sociedad los hace diferentes de otros partidos y organizaciones que le 
apuestan a la “cultura mesiánica que se práctica en América Latina”. Y una muestra del éxito de su particular estilo de hacer 
política es que ya son la cuarta fuerza electoral en Baja California, lugar de origen de este grupo de jóvenes que buscan crear 
nuevos líderes al servicio del ciudadano. Al igual que los tres principales partidos, Encuentro Social busca incrementar y 
consolidar su presencia. Sin rodeos, Hugo Erick Flores asegura que los electores se identificarán con su propuesta porque son 
una organización independiente que pretende ser más un medio que un fin; un canal de participación real con líderes 
emanados de sus comunidades que busquen transformar su entorno y el país. Crear clases políticas locales. Así las cosas, la 
batalla comenzó y, como se aprecia el panorama, el triunfo estará en el segmento de los que no salen a votar, una rebanada 
del pastel electoral que muchos disputarán. Vericuentos Renovarse o perder El presidente del CEN del PRI, César 
Camacho, y la secretaria general, Ivonne Ortega, encabezarán la toma de protesta del nuevo Comité Directivo del PRI en el 
Distrito Federal, que lidera Mauricio López. Cierran así el penoso capítulo de Cuauhtémoc Gutiérrez alias El Basurita, que va 
con un amparo bajo el brazo. 
(Guillermina Gómora Ordóñez) 
Criterio- La Silla… 
 
Mucho ojo con la frontera: Olvídense de mexicanos y centroamericanos, pues a esos migrantes las autoridades fronterizas 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

8 de 19 

8 

de Estados Unidos ya los cuentan por miles. La realidad es que a nuestros vecinos del norte comienza a preocuparles la 
cantidad de extranjeros no nativos de nuestro continente que intentan llegar a Estados Unidos por la porosa frontera entre 
México y esa nación. De acuerdo con un reporte dado a conocer por el sitio informativo de internet BreitBart.com, ciudadanos 
chinos, indios, rumanos, bengaleses, albaneses, búlgaros y nepaleses son quienes más intentan llegar a territorio de Estados 
Unidos a través de territorio mexicano. No son estos los únicos que intentan hacer el sueño americano cruzando ilegalmente 
por Texas. Hay personas de prácticamente todo el mundo, aunque la mayoría son africanos o asiáticos, según el documento 
que muestra el sitio de internet. Pero si la preocupación por el alto número de inmigrantes es grande en EU, a eso se suma 
ahora el hecho de que muchos de estos hombres y mujeres inmigrantes vienen de países que sufren los embates del virus 
ébola. Y si a los estadunidenses les da cierto temor que el contagio de esa mortal enfermedad les llegue por territorio 
mexicano, a las autoridades de nuestro país les debería preocupar lo mismo, o más, pues un brote del virus en la frontera 
podría ser de graves consecuencias. No se trata de ser un ave de mal agüero ni de calificar de peligroso a nadie por mera 
nacionalidad, pero ojalá los responsables migratorios y de salud en México estén en condiciones de detectar lo más pronto 
posible, y atender, a quienes pudieran traer consigo una enfermedad contagiosa. Ojalá nunca se dé el caso. 

 (Manuel Baeza, página 03). 
Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que vecinos de la colonia Cubitos en Pachuca se están quejando porque en las obras que se ejecutan en las instalaciones 
de la CFE derribaron un árbol que los vecinos aseguran es histórico, ya que ha permanecido en ese lugar por más de 35 años 
por lo que ahora exigen a la empresa que reponga el daño ambiental, aunque también habría que preguntar en dónde está el 
nuevo director de Medio Ambiente y Ecología del ayuntamiento capitalino, Luis Rodríguez Murillo. 

: Que como era de esperarse, este domingo se presentó el cantante de narcocorridos Alfredo Ríos El Komander en la 
Feria de Ixmiquilpan, pero lo que nadie esperaba era que el propio alcalde, Cipriano Charrez acudiera al concierto, pero 
lo que dejó desconcertado a muchos, incluso a funcionarios municipales y estatales fue que el edil al término de la 
presentación le otorgó un reconocimiento especial al cantante, lo que dejó en claro que la contratación del artista no fue otra 
cosa que un capricho de Charrez. 

: Que de unos días a la fecha un rumor ha recorrido los pasillos y oficinas de la presidencia municipal de Tulancingo, pues 
dicen que el alcalde Julio Soto ya encontró al sustituto idóneo para la próxima administración municipal, y se trata de una 
de sus más recientes contrataciones, Heber Lara, que más que político es promotor del deporte en aquella región. Muchos 
dicen que ahora se explican por qué tanta algarabía y eventos en público en donde al funcionario le gusta saludar a toda la 
gente. 

: Que habitantes de Mineral de El Chico acusan que al presidente municipal, Guillermo Hernández le ha dado por dar 
permisos para desarrollos turísticos en áreas naturales protegidas por el Gobierno Federal, pues dicen que una familia, con 
la que tiene amistad el alcalde, es la beneficiada con dichos documentos y sin más ni menos se han adueñado de una parte 
del río El Milagro, que es uno de los recursos naturales más notables del municipio. 

 (Redacción, página 03) 
Milenio-Las perlas… 
 
“Existe un riesgo muy grande porque la gente ya no tiene qué hacer, voltea los magueyes (los desplanta) y los vende para 
meter otro cultivo o para tener un recurso para solventar las necesidades del día” 
Mario Alberto Cortés Núñez 
Director General de Silvicultura y Acuacultura de la Sedagroh. 
 
 “Debemos comprometernos todos a ofertar política más realista, plural con sensibilidad y más percepción de las necesidades 
de la sociedad, sobre todo en aquellas regiones de la entidad donde impera la vulnerabilidad” 
Avelino Tovar Iglesias 
Dirigente Estatal del Partido Verde Ecologista de México, en Actopan. 
 
 “Queremos un debate serio y profundo sobre la desigualdad social y de oportunidades en nuestro país y nuestro estado y la 
exclusión de los más vulnerables a los beneficios del desarrollo” 
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Alejandro Moreno Abud 
Líder Estatal del PAN, sobre la campaña para la recolección de formas. 
 
(Redacción, página 03) 
Criterio-Se dice que… 
 
que la nueva presidenta de la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje, María de los Ángeles Eguiluz Tapia, llevó a cabo 
serios cambios con su llegada, pero la de la apariencia de las instalaciones; sin embargo, no se ve para cuando realice 
cambios respecto a sus dictaminadores, quienes siendo funcionarios públicos litigan abiertamente en la junta local e incluso 
en la propia junta federal a través de familiares. 

que el tema de los barbacoeros hidalguenses del Valle del Mezquital atraerá sin duda la atención de las seis entidades 
federativas que conforman la megalópolis, como son Hidalgo, Distrito Federal, Estado de México, Puebla, Morelos y Tlaxcala. 
Los barbacoeros solicitan se les beneficie con el holograma para circular sin problemas los sábados y domingos en el Distrito 
Federal y Estado de México. Por lo pronto, se sabe que ya se organizan para emprender movilizaciones al verse afectados en 
su economía familiar. Los inconformes han dicho que no van a descansar hasta conseguir circular los sábados; incluso, dicen, 
acudirán ante instancias del gobierno del estado y del Distrito Federal, con el fin de proponer alternativas de solución. 

que los legisladores locales han concluidos el segundo periodo de sesiones correspondiente al presente año, por lo que varios 
de ellos ya hacen preparativos para rendir sus informes de actividades legislativas, donde darán cuenta de sus gestiones ante 
sus representados, lo anterior con base a lo que dispone la ley orgánica del Congreso del estado. Habrá que estar pendiente 
qué informa el legislador plurinominal panista Guillermo Galland, quien piensa que entre más iniciativas se fusile más 
productivo es su trabajo, lo mismo la legisladora Imelda Cuéllar, quien se la ha pasado colgándose de lo que suben a la 
tribuna sus compañeros diputados. De Mabel Gutiérrez, representante popular por el distrito de Tizayuca, está por verse si 
tiene que informar. 

que a los últimos eventos que el gobernador Francisco Olvera ha encabezado en la región Tulancingo no ha faltado el 
delegado de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, José Ponce Sosa, quien siempre busca un lugar en primera fila como 
para ser visto y tomado en cuenta para el proceso electoral que se avecina, al fin el tiempo todo cura, incluso las heridas 
derivadas de la triste derrota que sufrió cuando contendió por la alcaldía de la llamada “ciudad de los satélites” ante el 
perredista Ricardo Bravo Delgadillo. 

(Redacción, página 03) 
La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 
Indispensable contar con un marco legal que regule y abata al fenómeno conocido como bullying en la entidad, debido a que 
existe un incremento en las zonas metropolitanas, de acuerdo con las advertencias que realizan diputados locales como el 
coordinador de la bancada del Panal. Por tal motivo continúan las reuniones que involucran la participación de profesores y 
docentes, así como padres de familia, con las autoridades del sector educativo, para poner un punto final a este problema. 
 
(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba:  
 
Arriba-: Aunard de la Rocha. Con un claro y efectivo conocimiento del rubro el secretario de Finanzas del gobierno estatal 
no pierde de vista los programas y acciones que redunden en beneficio de la población hidalguense. Uno de los objetivos 
primordiales de este funcionario es la atención de todas las instrucciones provenientes del Ejecutivo para hacer de Hidalgo 
una mejor entidad con buenos márgenes de operación y calificaciones. 
 
Abajo-: Mariano Escorcia. Diversos y amplios son los conflictos que enfrenta en la actualidad el presidente municipal de 
Zapotlán; sin embargo, las críticas por parte de sus gobernados continúan al exponer que resulta muy difícil siquiera 
encontrarlo en las oficinas del ayuntamiento, pues Escorcia Gómez tiene como pretexto casi diario la supuesta gestión en 
Pachuca, aunque tampoco son hasta ahora observables los productos de tales ejercicios. 
 
(Redacción, página 02) 
La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 
CAMPAÑA 
El comité estatal del Partido Acción nacional (PAN) apoyará la campaña de Gustavo Madero, su dirigente a 
escala nacional, para realizar una consulta que pretende elevar el salario mínimo. 
En sus redes sociales los panistas promueven tal idea, que además de populista no tiene sustento económico. 
Los grillitos panistas que sí saben del tema sólo se ríen y comentan que ahora en su partido se parecen más a los del 
Movimiento Regeneración Nacional (Morena) que nunca antes. 
  
IXMIQUILPAN 
Los problemas no se hicieron esperar en cuanto a la organización de la feria anual de este municipio. 
El fin de semana pasado largas filas de vehículos se formaron en la zona, en ellos los paseantes buscaban un 
lugar dónde estacionarse para llegar al recinto ferial. 
La escasa vigilancia y nula señalización abonaron para que, justo como el año pasado, la feria de Ixmiquilpan sea más un 
evento caótico que una auténtica celebración para todos aquellos que acuden. 
  
AGUINALDOS 
Ya les dijeron a los 84 presidentes municipales que este año no habrá rescate para el pago de aguinaldos en 
sus respectivas demarcaciones. 
La noticia fue un balde de agua fría para los presidentes municipales que tanto se acostumbraron a estirar la 
mano y con el argumento de evitar un “estallido social” consiguieron recursos para el pago de sus nóminas. 
Así que llegado diciembre las cuentas en los municipios tendrán que estar muy claras, porque de lo contrario serán las 
autoridades correspondientes las que pidan explicaciones a los responsables de los gobiernos locales. 
 
(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 
Milenio-Candidatos ciudadanos, con voz y voto en el INE: La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) modificó el Reglamento de Sesiones del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE), para 
que los candidatos ciudadanos tengan representantes, voz y voto durante la discusión de los procesos electorales. Por 
unanimidad, el pleno aprobó el proyecto de sentencia elaborado por la Ponencia del magistrado Pedro Esteban Penagos 
López, en el que se establece que se debe apelar al artículo primero y 35 de la Constitución para efectuar las adecuaciones 
requeridas para que los candidatos independientes sean convocados con formalidad y tener los mismos derechos de voz. 
Penagos López subrayó que los candidatos independientes deben tener, como prerrogativa, la posibilidad de contar con una 
auténtica representación ante el Consejo General. "Considero que en el caso, el Reglamento de Sesiones controvertido resulta 
contrario a derecho", dijo. Para el magistrado Flavio Galván Rivera "no puede haber candidatos ni representantes de primera 
y de segunda; unos postulados por los partidos y otros por los candidatos independientes", sobre todo, porque desde 1911 la 
ley electoral les concedía el derecho de designar ante los órganos electorales. "Sería una inconsecuencia que 113 años 
después, digamos una cosa diferente y menor a lo que existía hace más de 100 años", expresó. En la sesión, Salvador Nava 
Gomar dijo que es necesario e imprescindible que una vez reconocida la figura de los candidatos independientes se les 
otorguen las prerrogativas que les permitan competir, en igualdad de circunstancias, con sus competidores naturales: los 
partidos políticos y sus candidatos. "Qué más natural que los primeros tengan un representante en la mesa del Consejo 
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General en los mismos términos que lo tienen sus adversarios políticos", apuntó. En tanto, Constancio Carrasco Daza señaló 
que es obligación de todas las autoridades, desde su ámbito de competencia, maximizar las posibilidades de participación 
política de los representantes de los candidatos independientes en el Instituto Nacional Electoral, así como de proteger y 
garantizar los derechos humanos de todos los ciudadanos. De igual manera el pleno de la Sala Superior ratificó el criterio 
sustentado por la Sala Regional Distrito Federal sobre que deben ser consideradas las anotaciones marginales del acta de 
nacimiento para expedir la credencial para votar. Los integrantes del pleno avalaron por unanimidad el proyecto de sentencia 
elaborado por la ponencia del magistrado Manuel González Oropeza en el que se estableció que cumple con el requisito 
previsto en los artículos 232, fracción II de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación, y 2, fracción II del Acuerdo de 
la Sala Superior relativo a las reglas para la elaboración, envío y publicación de las tesis. Durante la sesión pública, la Sala 
Superior resolvió 2 juicios para la protección de los derechos político-electorales del ciudadano y 3 recursos de apelación, que 
hacen un total de 5 medios de impugnación, así como una ratificación de Jurisprudencia. (Blanca Valadez, México, página 
21) 
El Universal-En DF, de los peores salarios del mundo: Con un promedio de pago de cuatro dólares, alrededor de 52 
pesos, la capital del país se ubica dentro del grupo de ciudades con los salarios por hora más bajos del mundo, por debajo de 
Río de Janeiro, Buenos Aires, Lima, Bogotá y Santiago de Chile, de acuerdo con el reporte Los Salarios mínimos y el 
Desarrollo Económico en el Distrito Federal, hecho por la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco). Entre las ciudades con 
mayores salarios por hora están Chicago, Los Ángeles, Tokio y Nueva York, esta última con un promedio de 25 dólares (unos 
325 pesos). Asimismo, México ocupa el último lugar en salario mínimo por hora otorgado a una persona (0.6 dólares), según 
un ranking de 26 países, incluido en el estudio. El reporte también destaca que en los últimos 37 años el salario mínimo en el 
Distrito Federal ha perdido 77% de su valor, pasando de 225 pesos diarios en 1976 a sólo 67.29 pesos en 2014. Precisa que 
en la capital del país, a finales de 2013, 9% de la población (unas 800 mil personas) vivía con al menos un salario mínimo. 
Añade que de 2008 a la fecha, este sector “que percibe un salario que no alcanza para satisfacer necesidades alimentarias, en 
comparación con el comportamiento nacional”, ha crecido considerablemente. El 1 de mayo de este año, el jefe de Gobierno 
del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera, anunció que alistaba una propuesta para incrementar el salario mínimo de 67.29 
pesos a 171 pesos, valor que actualmente ha otorgado el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 
(Coneval), a la canasta básica ampliada. Sin embargo, (el 30 de julio) los integrantes del gabinete económico dijeron que no 
se puede concretar el incremento “de un año para otro”. Por ello, el planteamiento que enarbolará el gobierno local será un 
primer incremento de al menos 20 pesos, para que el salario mínimo en 2015 alcance un valor de entre 87 y 100 pesos, con 
incrementos graduales a 10 años, con el objetivo de equipararlo con la canasta básica. Política económica La secretaria de 
Trabajo y Fomento al Empleo, Patricia Mercado, comentó que además de este incremento se han considerado otras 
propuestas, como homologar el salario mínimo en todo el país. Recordó que desde este año se acordaron dos valores para el 
salario mínimo en México: 67.29 pesos diarios para el área geográfica A (en donde se ubica el DF) y 63.77 pesos diarios, para 
el área geográfica B. Explicó que otra propuesta es desvincular el cobro de impuestos y servicios del salario mínimo, lo que en 
otros países se ha resuelto creando la figura del ‘salario primario’. Dijo que la propuesta de llevar a por lo menos 87 pesos el 
pago mínimo “se puede concretar, pero hay que evaluar escenarios, considerando una canasta básica para una familia de 
cuatro personas”. En entrevista por separado, el subsecretario de Desarrollo Económico, Ricardo Becerra, dijo que como parte 
del estudio que se realiza en conjunto con especialistas y el respaldo de la Comisión Económica para América Latina y el 
Caribe (Cepal), se analiza que el proyecto que presentará Mancera esté integrado por dos propuestas. Por un lado, detalló, se 
referirá al planteamiento a nivel nacional y que para concretarse deberá tener el respaldo de la federación, y por el otro, se 
contemplará una serie de acciones a nivel local. Precisó que se ha planteado que en el gobierno capitalino no se contraten los 
servicios de empresas que paguen a sus trabajadores salarios por debajo del mínimo. A nivel nacional, peor que Haití De 
acuerdo con el estudio realizado por la Sedeco, el valor del salario mínimo en México se encuentra por debajo de países como 
Uruguay, Colombia, Haití y Venezuela. Mientras que el promedio del pago mínimo por hora a nivel nacional, basado en datos 
de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos, apenas alcanza los 0.6 dólares (casi ocho pesos), cifra 
que ubica a México por debajo de países como Chile, Estonia, República Checa, Hungría y Turquía. “Los bajos salarios no 
siempre hacen una economía más competitiva. De 2004 a 2011, los países latinoamericanos que más incrementaron sus 
salarios anualmente también fueron los que más incrementaron su productividad laboral anual. En México, los salarios 
crecieron poco y la productividad laboral decreció”, concluye. (Phenélope Aldaz, primera plana) 
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La Jornada- Tendrá AL desacelerón económico este año, prevé Cepal: La Comisión Económica para América Latina y 
el Caribe (Cepal) redujo las proyecciones de crecimiento económico para la región de 2.7 a 2.2 por ciento en promedio, 
debido al menor desempeño de México y Brasil ante la debilidad de la demanda interna, inversión insuficiente y falta de 
políticas para reactivar el crecimiento. Al dar a conocer el Estudio económico de América Latina y el Caribe 2014, elaborado 
por la Cepal, su secretaria ejecutiva, Alicia Bárcena, manifestó que se ajustó el crecimiento económico para México de 3 a 2.5 
por ciento, a pesar de que la recuperación de Estados Unidos influirá en la mexicana. Con todo y la contracción en las 
previsiones de la Cepal, el 2.5 por ciento de crecimiento contrasta con el 1.1 que creció la economía mexicana en 2013. En el 
caso de Brasil, apuntó, el índice de crecimiento esperado será de sólo 1.4 contra el 2.3 por ciento previsto originalmente. Ello 
a pesar de las inversiones públicas que se realizaron este año, porque los beneficios se reflejarán el año entrante. Brasil es un 
país "muy potente" y vienen más inversiones, aseguró. El crecimiento de 2.5 por ciento estimado para México estará 
impulsado por un mayor gasto público y la reactivación de la demanda externa, a pesar de que en los primeros meses del año 
el dinamismo haya sido menor al esperado, sobre todo en el consumo y las exportaciones, lo que llevó al ajuste de menos 
medio punto, señaló el organismo. Puntualizó que el déficit fiscal aprobado por el Congreso para 2014 es equivalente a 3.5 
por ciento del PIB, incluida la inversión de Petróleos Mexicanos (Pemex), lo cual representa un incremento significativo en 
relación con 2013; después del impacto transitorio de las medidas fiscales y tarifarias durante los dos primeros meses de 
2014, la inflación se desaceleró y se espera que se mantenga dentro del nivel meta. Bárcena detalló que la dinámica para 
cada país y subregión es diferente, por lo que así como a México le ayudará la recuperación de Estados Unidos, a los países 
de Centroamérica y el Caribe les beneficiará la de Reino Unido y otras de la zona euro, que enviarán más turistas a esos 
destinos. Así, se espera que Panamá encabece el crecimiento con un alza de su PIB de 6.7 por ciento, seguido por Bolivia 
(5.5), Colombia, República Dominicana, Ecuador y Nicaragua (5, respectivamente). América del Sur se expandirá 1.8, aunque 
con una amplia diversidad entre las naciones. El Caribe crecerá 2 por ciento, lo cual implica un repunte desde 1.2 respecto de 
2013.Se espera que el Istmo Centroamericano, más Haití y República Dominicana, crezca 4.4. La disminución en el 
crecimiento estimado para 2014 responde a factores diferentes, según el país que se analice, indica el documento, como en el 
caso de Argentina, cuyo PIB casi no crecerá este año, y Venezuela, que registraría una contracción de 0.5 por ciento, porque 
“los datos disponibles para los primeros meses del año reflejan el impacto de algunos desequilibrios que se venían 
manifestando en años recientes. "Las políticas macroeconómicas tienen que tomar en cuenta las vulnerabilidades específicas 
de los países. Sin duda, en todos los casos es importante aumentar la inversión y la productividad para garantizar en el 
mediano plazo un cambio estructural con igualdad. Ambas determinantes son retos claves para la sostenibilidad económica 
del desarrollo, especialmente en el contexto actual", señaló Bárcena. (Miriam Posada García, primera plana) 
Excélsior-Dan el sí total a la Reforma Energética; Congreso envía leyes secundarias al ejecutivo: Con las leyes 
aprobadas ayer, el Senado terminó con 76 años del monopolio de Pemex en el sector de hidrocarburos y con 54 años de la 
dominancia de la CFE en el sector eléctrico. La legislación secundaria que da sustento jurídico y administrativo a la Reforma 
Energética, para abrir el sector a la inversión privada nacional e internacional, fue avalada por el Senado, después de 96 días 
de negociación y del intento del PRD por impedirla. Esta madrugada, el Senado envió el paquete de leyes energéticas al 
Ejecutivo para su publicación en el Diario Oficial de la Federación. México entra así a una etapa que buscará potenciar su 
riqueza petrolera, de gas y de generación de electricidad. Pemex y la CFE dejan de ser paraestatales y se convierten en 
Empresas Productivas del Estado ante la competencia de los nuevos inversionistas que llegarán al país. Ambas empresas 
serán autónomas y libres de decidir su gestión, con una intervención limitada de Hacienda. Se abre la importación de 
gasolinas y energía eléctrica. México podrá multiplicar su extracción de petróleo de las aguas profundas y explotará el gas 
shale, con lo que se espera que bajen los precios de los energéticos para el consumidor final, pero con la obligación de 
mantener programas de ayuda focalizada en electricidad y gas LP para los más pobres. Inicia nueva era en CFE y en 
Pemex Envían al Ejecutivo federal el paquete para su promulgación. Después de 96 días de negociación y de la lucha 
constante del PRD por frenarla, el Senado aprobó, en lo general y en lo particular, las nuevas leyes de Hidrocarburos, de la 
Industria Eléctrica, de la Energía Geotérmica, de Pemex y CFE, que dan cuerpo jurídico-administrativo a la nueva era del 
sector energético nacional y las envió al Ejecutivo federal para su publicación en el Diario Oficial de la Federación. De esta 
forma, luego de 76 años de monopolio de Petróleos Mexicanos (Pemex) en el sector de hidrocarburos y de 54 años de una 
CFE como agente dominante en el sector eléctrico, México entra a una nueva etapa en su sector energético, con la apertura 
de la competencia nacional e internacional, a fin de potencializar su riqueza petrolera, de gas y de generación eléctrica. 
Pemex y CFE dejan de ser empresas paraestatales y se convierten en Empresas Productivas del Estado, con un nuevo perfil 
productivo, porque serán ellas las que representen al Estado mexicano en la competencia con los nuevos inversionistas 
nacionales e internacionales. Para ello, serán autónomas y serán libres de decidir su gestión, con una intervención limitada de 
la Secretaría de Hacienda. Con las nuevas reglas, los particulares podrán importar gasolinas y electricidad; México podrá 
multiplicar su extracción de petróleo de las aguas profundas del Golfo de México y explotará el gas shale. Los ciudadanos 
podrán adquirir los energéticos con el mejor distribuidor, ya sea como gasolinas, gas y electricidad, con lo cual el gobierno 
federal, el PRI, PAN, Partido Verde y Nueva Alianza en el Senado y la Cámara de Diputados apuestan por la reducción de los 
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costos de los energéticos, a partir de la competencia abierta, pero con la obligación de mantener programas de ayudas 
focalizadas a los mexicanos más pobres en las zonas urbanas y rurales en los servicios de energía eléctrica y gas LP. Pero así 
como la reforma busca ofrecer un mercado más amplio de proveedores de los servicios energéticos, con la obligación inédita 
en ley para que el gobierno federal electrifique todas las comunidades indígenas, los mexicanos tendrán nuevas reglas, pues 
el robo de los energéticos se castigará con mayor severidad. En materia de energía eléctrica, la ley pone fin al robo de la luz 
vía los llamados diablitos; quien los coloque será castigado con una multa que implicará el pago triple del monto de energía 
robada; también se castigará con multas de más de tres millones de pesos a quienes impidan la medición del consumo de luz. 
Este entramado de leyes que ya están a unos días de entrar en vigor instruyen a la Secretaría de Economía a crear una 
unidad especial para verificar que las disposiciones expresas para fomentar la industria nacional y cumplir el llamado 
contenido nacional en los servicios energéticos, se cumpla al pie de la letra, porque una de las dinámicas que se busca es que 
el petróleo, el gas y la energía eléctrica fomenten el desarrollo regional, como lo establecen los dictámenes aprobados ayer. 
De igual forma, después de varias semanas de polémica, las nuevas leyes cambian la dinámica de relación entre las empresas 
energéticas y los dueños de la tierra en cuyo el subsuelo exista riqueza de petróleo o gas, pues elimina la expropiación 
automática que existió desde 1938, como efecto de la nacionalización petrolera, como desde 1975, con la actual Ley del 
Servicio Público de Energía Eléctrica, y crea un sistema de conciliación para que los dueños de esos predios obtengan 
beneficios de dejar que exploten sus tierras, y deja como último recurso el derecho del Estado a la ocupación temporal. 
Incluye en esta dinámica el beneficio de que los dueños de estas tierras, incluidas las tierras ejidales, puedan optar por pedir 
que las empresas compartan con ellos las ganancias que obtengan; las leyes dicen que esta utilidad no puede ser menos al 
0.5% ni mayor al 2% para el caso del petróleo, y no mayor al 3% en caso del gas shale. La reforma crea además organismos 
que serán autoridad como el Centro Nacional de Energía, que será el coordinador del servicio de energía eléctrica; el Fondo 
Mexicano del Petróleo, encargado de cuidar y aumentar la riqueza petrolera, y la Agencia Nacional de Seguridad Industrial, 
encargada de impedir derrames de hidrocarburos o cualquier tipo de afectación al medio ambiente. El paquete de tres 
dictámenes aprobados ayer por el Senado se suman al ya avalado en su totalidad por la Cámara de Diputados, referente a los 
fortalecidos órganos reguladores, que serán más autónomos y los encargados de arbitrar la competencia del sector y de 
representar al Estado en la firma de los contratos que se firmen con las empresas nacionales e internacionales. 
Anticorrupción Un capítulo especial del amplio paquete de reformas es el referente a los esfuerzos por frenar la corrupción, 
pues además de que se somete todo el procedimiento de licitación de contratos a mecanismos públicos, incluso la transmisión 
en vivo, se obliga a Pemex y CFE a tener un listado público de sus proveedores, que contenga los antecedentes de las 
empresas; además, obliga a la presencia de Testigos Sociales durante los contratos. De igual forma, obliga a Pemex y CFE a 
abrir a la consulta pública sus estados financieros, compras, asociaciones y los contratos colectivos que firmen con sus 
sindicatos, los salarios que pagan, las prestaciones que otorgan, los donativos que hacen a ellos y las bajas y altas que 
tengan de toda su plantilla laboral. Los debates Como ocurrió desde la fase de la reforma constitucional, en diciembre del 
año pasado, y como se registró desde el 7 de mayo de este año, cuando las comisiones unidas de Energía, que preside el 
priista David Penchyna, y de Estudios Legislativos Primera, del panista Raúl Gracia, la izquierda representada por el PRD y el 
PT mantuvo su posición en contra y no renunció a ninguna de sus oportunidades de subir a la tribuna para hablar en contra 
de esta reforma y advertir que será en una consulta popular que la izquierda revertirá esta reforma. -Los senadores del PRI, 
PAN, Partido Verde y anoche también Mónica Arriola, la única representante de Nueva Alianza, subieron a tribuna a mantener 
su posición: los beneficios de esta reforma, la necesidad de ver hacia el futuro y no quedarse en el pasado; la urgencia de 
que México potencialice su capital energético y los beneficios que traerá a la nación. -Tras 96 días, el pleno del Senado de la 
República aprobó anoche las nuevas leyes de Hidrocarburos, de la Industria Eléctrica, de la Energía Geotérminca, de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) y Comisión Federal de Electricidad (CFE), que dan cuerpo jurídico-administrativo a la nueva era del sector 
energético nacional y las envió al Ejecutivo Federal para su publicación en el Diario Oficial de la Federación. -México entra a 
una nueva etapa en su sector energético, con la apertura nacional e internacional, a fin de potencializar su riqueza petrolera, 
de gas y de generación eléctrica. (Leticia Robles de la Rosa, primera plana). 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

A la yugular de López Obrador: Con miras a las elecciones de 2015, el PRD que encabezan Los Chuchos se lanza, como 
nunca antes, a romper de manera tajante cualquier vínculo con Andrés Manuel López Obrador y Morena. Jesús Ortega (El 
Universal de antier) se animó a decir que su ex candidato presidencial dos veces no es un político de izquierda, sino el 
impulsor y líder de un partido con “una visión fanática, intolerante, populista, demagógica, anacrónica, a veces de un 
nacionalismo pernicioso, anclada en el pasado, tratando de repetir la historia como farsa…”. Para ser tan severa, la 
descalificación debió ser muy pensada y calculada en sus consecuencias. Y es que, frente a la predecible fractura de votos de 
la pragmática y sui géneris “izquierda” partidista y la pérdida de simpatizantes que optarán por Morena (y agrupaciones 
adláteres, conexas y similares más los adeptos del PAN y el PRI), el PRD corre, ahora sí, el riesgo de sufrir derrotas clave en 
2015 y perder, tres años después, la Jefatura de Gobierno en el DF, su principal santuario en el país.  No siente pasos, sino 
taconazos en la azotea. 

(Carlos Marín, primera plana) 
Milenio-La Historia en Breve…  

La confianza de Emilio Lozoya: Escribió Haruki Murakami, en el imprescindible libro sobre los maratones y la vida, que el 
tabique que separa la sana autoconfianza de la insana arrogancia es realmente muy fino. Buena parte de lo que Emilio Lozoya 
me respondió ayer en una entrevista, lo perfiló una tarde que tomamos café, cuando se jugaba la primera ronda del Mundial. 
Le pregunté esa vez si no estaba fastidiado con las burocracias y ataduras de Pemex; él, triunfador en los mercados 
internacionales. Me contuvo asegurando que estaba feliz en la dirección, y que el momento y la oportunidad para Pemex y el 
desarrollo de México lo pagaban todo. Tenía dudas de cómo quedarían las leyes secundarias de la reforma energética, pero 
ya hablaba de un interés increíble de los inversionistas por tomar riesgos en el mercado mexicano. Ayer expresó que estaba 
muy satisfecho con las leyes y proyectó que de 27 mil millones de dólares de inversión en el sector en 2014, podría pasarse a 
35 mil o 40 mil millones en 2015. Y con una fe grande, describió que surgirán nuevos Pemex según las necesidades, que 
invertirán en los mejores lugares para explorar y explotar petróleo, tratarán de convencer al sindicato de que en el México 
contemporáneo no es justa una jubilación a los 55 años, descartan construir nuevas refinerías y no se entrometerán en el 
Fondo que distribuirá los dólares que genere Pemex. Lo escuché convencido, seguro, medido, contento. Como en aquel café, 
cuando, si no mal recuerdo, jugaban Ecuador y Honduras. En el libro de los maratones y la vida, Murakami dice también que, 
una vez que se ajusta el ritmo, lo demás viene por sí solo. Veremos. 

(Ciro Gómez Leyva, página 02) 
Milenio-En Privado…  
 
Michoacán: ¿dónde estaban todos?: Por años he insistido en que Michoacán era un estado, más que fallido, perdido. Y 
me remonto a los tiempos del gobernador Lázaro Cárdenas Batel (2002-08), quien en medio de la ofensiva del crimen 
organizado y la indiferencia del gobierno de Fox, recurrió al presidente electo Felipe Calderón, en 2006, para pedirle ayuda 
ante la presencia del crimen organizado en su entidad. Ese fue el punto de apoyo y partida de la estrategia central de su 
Presidencia, (2006-12), la “guerra” que luego se matizó en “combate” al crimen organizado que lo marcó a él y a su gestión 
presidencial. El cambio de gobierno en la tierra de los Calderón, Leonel Godoy por Cárdenas Batel no mejoró la situación. Al 
contrario: se intensificó la presencia de las fuerzas federales en el estado y la distancia con Godoy a partir de la desconfianza 
presidencial, lo que se acabó de romper con el caso de su medio hermano, Julio César Godoy Toscano, que teniendo una 
orden de aprehensión federal y siendo prófugo de la justicia, fue introducido a la Cámara de Diputados en San Lázaro, en la 
cajuela del auto de un diputado del PT y escondido por dos días en la oficina del entonces coordinador de los legisladores del 
PRD, Alejandro Encinas, para que protestara el cargo y obtuviera el fuero legislativo A eso siguió, ya con el gobierno de Peña 
Nieto, la designación de un coordinador federal Alfredo Castillo y el desmantelamiento de cuadros dirigentes de los 
Templarios, con excepción de Servando Gómez, La Tuta, con el que ahora se confirma, se mantenía un cogobierno vía el 
gobernador interino y secretario general de Gobierno, Jesús Reyna, actualmente procesado y con el hijo del gobernador 
ahora con licencia Fausto Vallejo, Rodrigo Vallejo, consignado por el delito leve de “encubrimiento”. El punto es que 
Michoacán era un estado cogobernado por el crimen organizado a través de las más altas instancias de gobierno, lo que 
explica presencia, control, inmunidad e impunidad del crimen organizado.Y no se le ve una solución. 
Retales 
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1. Rotonda. Con el permiso del delegado en Miguel Hidalgo, Víctor Romo, se hizo una fiesta de cumpleaños con todo y 
mariachi en la Rotonda de las Personas Ilustres, pero a Amalia Castillo Ledón le impidieron tomarse una foto en la tumba de 
su abuela, Amalia González Caballero; 
2. Francisco. El gobierno de México no está de acuerdo con el gobierno Vaticano en el sentido de que la visita del Papa a 
nuestro país sea “temática”, es decir, que se limite al tema migratorio. La cancillería la quiere oficial, en correspondencia a la 
del presidente Peña Nieto; y 
3. Economía. Para nadie es un secreto que la aspiración del secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, es el gobierno de 
Nuevo León. Lo interesante es que se podría dar un enroque Guajardo-Rodrigo Medina. 
 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 
Milenio-Trascendió… 

:Que de nueva cuenta se complicó la rotación de Mesa Directiva en el Senado. El coordinador panista, Jorge Luis Preciado, 
nomás no quiere dejar ese cargo, aunque legisladores de su bancada dicen que ya está decidido que no llegue ni a la plenaria 
de 26, 27 y 28 en Manzanillo. 

Como sucesores mencionan a Héctor Larios, Juan Carlos Romero Hicks y Roberto Gil, quienes dicen que son 
especulaciones, pero ninguno se descarta. También a Salvador Vega Casillas, pero éste sí, de plano, ha guardado silencio. 

Al final quizá le toque al priista Emilio Gamboa decidir si respalda a un albiazul o le cumple al PRD, pues en agosto del año 
antepasado dio su palabra al líder perredista en la Cámara alta, Miguel Barbosa, de que sería esa fracción la que asumiría la 
presidencia este año. 

:Que el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, festejó su cumpleaños por adelantado. El anfitrión fue 
Eruviel Ávila, gobernador del Estado de México, entidad a la que acudió a una gira de trabajo. 

 Habitantes de Ecatepec le cantaron al funcionario “Las mañanitas” y, de paso, le echaron muchas porras. Ahí, el mandatario 
local presumió que Osorio es hidalguense de nacimiento, pero mexiquense por adopción. 

:Que este fin de semana llegaron a las escuelas primarias las computadoras portátiles para los alumnos de quinto año y sexto 
años, uno de los compromisos de campaña del presidente Enrique Peña Nieto. 

 Las máquinas fueron transportadas en camiones militares y resguardadas por elementos del Ejército hasta los planteles; 
ahora solo falta que tengan internet, el complemento de la promesa. 

:Que, a propósito de educación, Emilio Chuayffet apareció ayer con una férula en el brazo izquierdo. El titular de la SEP 
aclaró que no sufrió ningún accidente, sino que aprovechó sus vacaciones para someterse a una operación por un problema 
que sufría en el hombro. 

:Que en el IMSS se inaugurará la primera clínica contra adicciones ante la alta incidencia de consumo de alcohol, sobre todo, 
además de tabaco y drogas ilegales detectadas entre algunos de sus empleados, causando ausencias por lapsos 
considerables y afectando el trabajo cotidiano. 

El establecimiento abrirá sus puertas también a los derechohabientes para acciones de prevención. 

 (Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 
 

Compadre en Capufe: Como muchos otros mexicanos primero compré una calcomanía de IAVE para pasar con mayor rapidez 
las casetas de pago de las autopistas. Con los segundos pisos y la supervía poniente, se anunció que un mismo dispositivo 
serviría para éstos y para las autopistas, pero no fue cierto. Había que traer la calcomanía para las carreteras y el tag para las 
autopistas urbanas. Hace unos cuantos meses adquirí un nuevo tag, una cajita con el logotipo de IAVE y en pequeño el de 
otra empresa, I+D México, que tenía la ventaja de servir tanto para las carreteras como para las vías rápidas urbanas. Poco 
tiempo duró el gusto. Este viernes 1o. de agosto, en plena temporada vacacional, Capufe descontinuó los dispositivos IAVE 
que ya existían para reemplazarlos por otros de una nueva empresa. El cambio se convirtió en pesadilla. El viernes y el 
domingo que crucé las casetas de la autopista México-Cuernavaca los empleados solamente recibían pagos en efectivo. Ni las 
tarjetas anteriores, como la que yo tengo, ni las nuevas funcionaban. Los carriles de acceso exclusivo para IAVE estaban 
cerrados. El tiempo de paso se multiplicó. Una vez más una organización gubernamental demuestra su incapacidad para 
realizar un cambio relativamente sencillo. Lo curioso es que Capufe ha sido hasta ahora una paraestatal relativamente 
eficiente, quizá porque su trabajo ha sido cobrar peajes que no es una tarea complicada. De hecho, los sistemas electrónicos 
de cobro, que son el futuro, los han manejado otras empresas con mayor capacidad tecnológica y administrativa. Capufe, sin 
embargo, decidió retirar el contrato de las tarjetas IAVE a I+D México. Hizo una nueva licitación, en la que no participó este 
proveedor, y el contrato se le dio a Telepeaje Dinámico, propiedad de un empresario, Roberto Alcántara, operador de 
autobuses y dueño de VivaAerobús que siempre ha dado apoyo a las movilizaciones del PRI. La fecha del cambio era el 1o. 
de agosto y ese día dejaron de operar los dispositivos de I+D, sólo que los de Telepeaje Dinámico no estaban todavía listos ni 
había la interoperabilidad necesaria entre los dos sistemas. Capufe ha mantenido silencio sobre lo ocurrido. El viernes 
temprano entrevisté en radio al director jurídico, Jorge Jiménez Zárate, quien en un momento en que ya había reportes de 
problemas en las casetas afirmaba que nada estaba ocurriendo. A lo largo del día las aglomeraciones se fueron 
incrementando. El domingo a la medianoche todavía estaban saturadas las casetas de ingreso a la Ciudad de México. No 
conozco las razones técnicas del problema. Capufe ha divulgado un anuncio de I+D México señalando que el 10 de agosto se 
normalizaría el uso de sus dispositivos en las carreteras de Capufe. No entiendo por qué, sin embargo, se adoptó un sistema 
que no estaba todavía listo para operar. Supongo que parte del problema es la toma de decisiones en Capufe. Quizá porque 
ha sido relativamente fácil de manejar, la empresa se ha convertido en un refugio para allegados políticos o personales de los 
presidentes sin importar su experiencia. El actual director general de Capufe es Benito Neme, hijo del ex gobernador de 
Tabasco Salvador Neme. La información disponible sobre él no muestra ninguna experiencia en labores administrativas o en 
administración de carreteras. Pero eso sí, ha sido abogado del PRI en procesos electorales y es compadre del presidente 
Enrique Peña Nieto. Quizá haya llegado ya el momento en que los cargos públicos, incluyendo los fáciles, no deben 
entregarse a compadres. No se ha aclarado qué falló en Capufe con la adopción del nuevo sistema de telepeaje. Pero sin 
duda habrían sido menores los problemas si la paraestatal hubiera estado a cargo de un profesional y no del compadre del 
Presidente. 
La que dialoga 
Una vez más la sección 22 bloquea el aeropuerto de Oaxaca. Una vez más el gobernador Gabino Cué, el mismo que calificó a 
la CNTE como una organización política “que dialoga”, se esconde y se niega a intervenir. 
 
(Sergio Sarmiento, página 17) 
Excélsior-Juegos de poder… 

Peña: de la política a la administración: Desde su campaña, Peña propuso sacar adelante las reformas estructurales 
que, según él y muchos, entre los que me encuentro, necesitaba el país. Llegó a la Presidencia y volvió a prometer que lo 
haría durante el primer tramo de su sexenio. Con la inminente promulgación de la Reforma Energética, la más importante de 
todas, el Presidente estaría cumpliendo su promesa. Honor a quien honor merece: Peña logró que se aprobara una 
impresionante agenda de reformas que incluye cambios tan importantes como la participación del capital privado en la 
industria energética, castigos a las empresas preponderantes en telecomunicaciones y radiodifusión, la reelección de 
legisladores y alcaldes y la evaluación como instrumento para castigar y premiar a los maestros. La realidad es que se tocaron 
y superaron temas que se consideraban como tabús. Nadie, me parece, puede escatimar el tamaño de lo alcanzado por este 
gobierno. Peña ha honrado su palabra de ser un Presidente reformista. Lo logró en buena medida por una gran capacidad de 
operación política. Con su partido, el PRI, al que disciplinó como en las mejores épocas del presidencialismo autoritario. Con 
la oposición a la que supo cortejar y obtener sus votos legislativos a cambio de la máxima expresión de la política que es la 
negociación: del quid pro quo. Con sus más duros opositores, como la izquierda radical de López Obrador, de la que supo 
aprovecharse de sus debilidades coyunturales. Y desde luego con los grupos de interés perjudicados con las reformas a los 
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que neutralizó utilizando todo tipo de zanahorias y garrotes (la imagen de Elba Esther Gordillo en la cárcel, por ejemplo, 
ayudó a que muchos afectados cooperaran). En suma, el gobierno peñista se ha destacado por su capacidad política. Al 
parecer, su lema durante este primer tramo del sexenio fue de “mucha política y poca administración”. Porque también es 
cierto que, mientras el Presidente y su equipo más cercano se dedicaban a sacar adelante las reformas, el gobierno federal se 
caracterizó por una operación deficiente en el día a día de la ejecución. Ejemplos abundan de la mala actuación administrativa 
del gobierno peñista. Uno de ellos es la construcción pública. El viernes, Enrique Quintana lo publicó en su columna del 
Financiero: “Hace un par de días se entregó el reporte de las finanzas públicas al primer semestre del año. Para la inversión 
pública, el resultado es un crecimiento de 31.7% en términos reales y un gasto efectivo de 396 mil 807 millones de pesos. 
Pero ayer mismo el INEGI dio a conocer su Encuesta Mensual de Empresas Constructoras. El resultado para los primeros 
cinco meses del año es una caída real de 3.5%. Para mayo en específico, el retroceso es de 2.9% a tasa anual y de 0.35% 
contra abril a cifras desestacionalizadas. De acuerdo con las cifras del Instituto, 54.7% de la obra es contratada por el sector 
privado y 45.3% por el sector público. No hay manera de que un componente que representa cerca de la mitad de la 
demanda total crezca a una tasa de 31% y el total caiga casi 3.0 %. O los constructores le están mintiendo al INEGI y en 
realidad están mucho mejor, o tenemos un problema serio con los registros de las finanzas públicas, pues los resultados no 
tienen que ver realmente con la generación de demanda y menos aún con los pagos a los proveedores del sector público”. 
Otro ejemplo es el desastroso cambio del sistema IAVE de Capufe. Con el rigor periodístico que lo caracteriza, Carlos Puig lo 
ha consignado en sus columnas de Milenio. Parece una absurda película del Gordo y el Flaco. Todo porque el gobierno decidió 
contratar a un nuevo proveedor. Y resulta que la Testigo Social de la licitación encontró múltiples irregularidades en un 
proceso que ganó un empresario mexiquense muy allegado, al parecer, a Los Pinos. En fin, que abundan los ejemplos de 
ineptitud en la ejecución de las políticas públicas de este gobierno. Y contrastan con la parte exitosa de este sexenio, es decir, 
la operación política. En este sentido, y por lo que viene que es la implementación de reformas muy complejas, este gobierno 
tiene que, ahora, darle prioridad a la administración. Esto implica una nueva estrategia y cuadros gubernamentales. En lugar 
de políticos, se requieren tecnócratas con la capacidad de aplicar las nuevas reglas de las múltiples reformas aprobadas. 
Comenzando, desde luego, con la energética que debe demostrar muy pronto que sí funciona. 

(Leo Zuckermann, página web)  
El Universal-Bajo Reserva… 

Osorio Chong y sus 50: 

UNA SUERTE de futurismo se vivió en el Estado de México la víspera del cumpleaños 50 del secretario de Gobernación, Miguel 
Ángel Osorio Chong. ¿Qué ocurrió? Durante una gira de trabajo, el hidalguense escuchó Las Mañanitas en voz de los 
asistentes a la inauguración del Centro de Control de Confianza. El canto comenzó cuando don Miguel Ángel iba a pronunciar 
su discurso, así que tuvo que meter el freno y dar las gracias en repetidas ocasiones. Pero los asistentes pasaron del “…estas 
son Las Mañanitas”, a soltar porras al jefe de Bucareli. El gobernador mexiquense Eruviel Ávila se sumó a las felicitaciones 
para luego anunciar que Osorio Chong estará hoy de manteles largos. ¿Con la misma enjundia le cantarán en 2018, cuando 
llegue a los 54 años? 

CONTRARIO a lo que se esperaba, ahora que tienen registro y recursos millonarios, los nuevos partidos políticos Encuentro 
Social y Frente Humanista no han nombrado ni siquiera a sus representantes ante el Instituto Nacional Electoral, que preside 
el consejero Lorenzo Córdova. Con o sin enlaces, los funcionarios de logística del INE comenzaron a preparar el salón de 
sesiones para recibirlos en la llamada Herradura de la democracia, que tendrá tres nuevas sillas para que los representantes 
de los partidos nacientes se estrenen en la próxima sesión, nos dicen. Por el momento, el partido Morena de Andrés Manuel 
López Obrador, designó a Horacio Duarte como su representante en el INE. 

PLANCHADO está el tema con el sindicato petrolero. A pesar de que el líder sindical Carlos Romero Deschamps no ha 
quedado muy satisfecho con algunos de los puntos que su partido, el PRI, aprobó en las leyes secundarias en materia 
energética, el senador priísta no se convertirá en un obstáculo y solamente hará un pequeño berrinche, nos dicen. Don 
Carlos, quien en 2005 hizo mohína al no quedar como sustituto de Leonardo Rodríguez Alcaine al frente de la CTM, ha 
enviado mensajes claros de que está dispuesto a negociar el nuevo régimen de jubilaciones en Pemex. El sindicato respetará 
las decisiones que en su momento adopte el Congreso de la Unión y que ayuden a fortalecer y modernizar a Pemex. Ese es el 
mensaje que el líder ha hecho llegar a los más altos niveles del gobierno federal, nos informan. 

POR PRIMERA vez el presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, Raúl Plascencia, se decidió a ejercer su 
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facultad de llamar a comparecer a funcionarios públicos. Don Raúl pedirá al secretario de Seguridad Pública de Puebla, 
Facundo Rosas, que exponga ante la CNDH las evidencias que obtuvo y que le permitieron concluir que la muerte del niño 
José Luis Tehuatlie fue producto de un cohetón lanzado por manifestantes, y no de un proyectil disparado por la policía 
estatal como acusan organismos civiles. El caso sigue abierto y la trama va a continuar. 

AGONIZAN las vacaciones de verano y sería bueno que los turistas se preparen desde ahora porque podrían llevarse una 
sorpresa a su regreso al DF. Algunas aerolíneas han asignado vuelos —no autorizados por la Dirección General de Aeronáutica 
Civil, a cargo de Alexandro Argudín— con destino al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, que están siendo 
desviados a la terminal de Toluca. El aeropuerto capitalino se encuentra saturado, por lo que no se aceptarán vuelos que no 
estén asignados por la autoridad aeronáutica debido a cuestiones de seguridad y eficacia. Así que, señores vacacionistas, 
tomen sus debidas precauciones. 

(Redacción, página 02) 
Reforma-Templo Mayor… 

UNA MALA: como siempre lo habíamos sospechado, la mayoría de las gasolinerías vende litros que no son de a litro. 

UNA PEOR: ya se supo que el robo de ese combustible comienza desde Pemex, pues las pipas que surten a las estaciones de 
servicio tampoco les entregan litros completos. 

UNA PÉSIMA: que, como siempre, quienes salen pagando los platos rotos por esa cadena de robos son los ciudadanos que 
pagan gasolinas caras y litros incompletos. 

Y NI PARA dónde hacerse pues, a diferencia de lo que ocurre en la mayor parte del mundo, los mexicanos no tenemos la 
posibilidad de simplemente cambiar de proveedor y comprar combustible en donde no nos roben, pues en ese sector no 
existe la competencia. 

EN BUEN castellano se llama incompetencia. Palabra que, ¡vaya casualidad!, tiene dos significados. 

POR CIERTO, quienes conocen el teje y maneje en las gasolinerías dicen que si en verdad se quiere terminar con el robo a los 
consumidores que reciben litros incompletos hay que buscar… ¡adentro de la Profeco! 

SEGÚN ESTO, en la dependencia que actualmente comanda Lorena Martínez, hace años que se tejen redes de corrupción 
para beneficiar a sus altos funcionarios, incluidos algunos delegados estatales. 

EL MECANISMO es tan sencillo como burdo: cada mes, empresarios dueños de estaciones de servicio juntan una cuota 
millonaria que pagan a funcionarios públicos a cambio de que se hagan de la vista gorda en las inspecciones. 

¿SERÁ por eso que el puesto de delegado estatal de la Profeco es taaan codiciado en algunas entidades como, por ejemplo, 
Nuevo León? Es pregunta que enciende la bomba… de gasolina. 

LOS PLEITOS al interior de la Secretaría de Salud están más sanos que nunca. 

LUEGO de la sorpresiva salida de Fernando Cano Valle de la Comisión Nacional contra las Adicciones por diferencias 
conceptuales con la secretaria Mercedes Juan, ahora los que andan jaloneándose la bata son dos subsecretarios. 

SE TRATA del titular de la Subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud, Pablo Kuri; y del responsable de la 
Subsecretaría de Integración y Desarrollo, Eduardo González Pier. 

AUNQUE el segundo tiene apenas tres meses en el cargo, pa’ pronto ya agarró pleito con su colega, sin que hasta ahora 
algún médico haya logrado dar un diagnóstico certero sobre esa repentina fobia. 
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AL SECRETARIO del Trabajo y Previsión Social, Alfonso Navarrete Prida, lo aprecian mucho en España. 

TANTO ASÍ, que el 25 de julio pasado el rey Felipe VI decidió otorgarle la Gran Cruz de la Orden del Mérito Civil. 

ESE RECONOCIMIENTO se entrega, en el caso de ciudadanos extranjeros, a quienes han tenido una “notable colaboración” 
en asuntos que resulten benéficos para España. 

DE HECHO, su nombre pasará a la historia española pues se trata de la primera condecoración que concede en su reinado el 
joven monarca. 

LO CIERTO es que el hecho deja clara la importancia que el nuevo rey español le da a la relación con México. 

(Redacción, página 10) 
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